

関西福祉大学

コミュニティ情報誌

汐風通信

KANSAI UNIVERSITY of SOCIAL WELFARE

ちょうふうつうしん
2015 Number 55



第4回 子ども支援セミナー

- ・KUSW～絆～東北被災地ボランティア
- ・夏休み宿題教室



汐風通信

関西福祉大学汐風通信 No.55 2015年10月10日発行／関西福祉大学教育後援会
〒678-0255 兵庫県赤穂市新田380-3 Tel.0791-46-2740 Fax.0791-46-2633
大学HP <http://www.kusw.ac.jp/> 教育後援会HP <http://www.kusw.ac.jp/kouenkai/index.html>

2015 Number 55

附属地域センター

「市民の夕べ」
アンテナショップ

8月1日(土)、兵庫県立赤穂海浜公園にて第45回「市民の夕べ」が開催され、附属地域センターでは、学生スタッフや施設の方とともに福祉アンテナショップを出店しました。

このアンテナショップは、授産施設で作った授産品の販売を通じて、就労支援や福祉について啓発することを目的としています。

連日の猛暑が続いている中での準備、販売となりましたが、学生スタッフの元気な呼びかけと笑顔で、多くの方にご購入いただきました。



8月1日(土)、兵庫県立赤穂海浜公園にて第45回「市民の夕べ」が開催され、附属地域センターでは、学生スタッフや施設の方とともに福祉アンテナショップを出店しました。

このアンテナショップは、授産施設で作った授産品の販売を通じて、就労支援や福祉について啓発することを目的としています。

連日の猛暑が続いている中での準備、販売となりましたが、学生スタッフの元気な呼びかけと笑顔で、多くの方にご購入いただきました。



ね」などのお言葉をいただきました。

午後からは、①発達障がいの支援（社会福祉学部）、②教師と保護者の相互理解（発達教育学部）、③養護教諭の関わり方（看護学部）、自閉症スペクトラム障害とその周辺の子どもへの理解（赤穂特別支援学校）の4つの分科会に分かれて研修を行いました。どの会場も多くの方にご参加いただき（188名参加）、大変好評をいただきました。残暑の厳しい中、ご参加いただきました皆様ありがとうございました。

次年度も今年度同様、多くの方にご参加いただける有意義なセミナーにしたいと考えておりますので、今後ともよろしくお願ひいたします。

第4回 子ども支援セミナー

8月21日(金)に「第4回 子ども支援セミナー」を開催しました。

今年度の基調講演は兵庫こころのケアセンターで副センター長をお務めの亀岡智美氏(児童精神科医)を講師にお招きし、「子どものトラウマー」はじめをめぐるトラウマを中心に「いじめ」をテーマにご講演をいただきました。最近、顕著な子どもの自殺や不登校の原因となる「いじめ」について具体的な解説いただき、特に学校における「いじめ」のプロセスによって生じる深いところの傷がその後の人にも長く悪影響を及ぼすことを指摘されました。また、「いじめ」においては当事者である加害者と被害者はもちろん、傍観者である子どもにも大きな精神的ストレスがかかり、メンタルヘルスへの影響も懸念されていることなどについて、最近の知見を織り交ぜながらご説明いただきました。

兵庫県、「こころの
人材育成・研修
情報の収集発信、
連携・交流など、
有する全国初の拠点

昼食時には社会福祉学部の八木ゼミ2年次生による活動の報告、赤穂特別支援学校の教育課程、赤穂健康福祉事務所における「食育」の実践活動が2号館1Fの学生ホールで行われました。日ごろの活動報告に来場者からは「学生達はよく勉強されていますね」「いい活動をされていますね」と喜んでいました。

午後からは、①発達障がいの支援（社会福祉学部）、②教師と保護者の相互理解（発達教育学部）、③養護教諭の関わり方（看護学部）、自閉症スペクトラム障害とその周辺の子どもへの理解（赤穂特別支援学校）の4つの分科会に分かれて研修を行いました。どの会場も多くの方にご参加いただき（188名参加）、大変好評をいただきました。残暑の厳しい中、ご参加いただきました皆様ありがとうございました。

次年度も今年度同様、多くの方にご参加いただける有意義なセミナーにしたいと考えておりますので、今後ともよろしくお願ひいたします。

次年度も今年度同様、多くの方にご参加いただける有意義なセミナーにしたいと考えておりますので、今後ともよろしくお願ひいたします。



contents

第4回子ども支援セミナー	01
「市民の夕べ」アンテナショップ	02
夏休み宿題教室	03
赤穂高等学校図書部	04
図書館インターンシップ	
KUSW～絆～東北被災地ボランティア	05
SSWイベント 「親子で作ろう、ランチバイキング&コラージュ」	07
うちの学生こんな学生	08
汐風祭・教育懇談会案内	09
公務員講座	09
2015年度第1回 学生選書紹介	10
グラウンド改修工事	10
ひとくちメモ	10
編集後記	10

「夏休み宿題教室」

8月6日(木)～8月11日(火) 赤穂市・備前市・上郡町にて夏休み恒例の宿題教室を開催しました。延べ338名の小学生の参加と、44名の学生ボランティア、16名の赤穂西中学校2年生の生徒さんの協力をいただき、賑やかな期間となりました。



上郡町では昨年に引き続き食育教室も開催しました。22名の小学生がデコレーション寿司に挑戦し、本学子ども食文化研究会の学生も参加して、みんなで楽しく作ることができました。宿題教室では、子どもたちが自分の力でやり遂げられるように、やる気が続くように声掛けをしながら宿題完了に向けて一緒に頑張りました。

休み時間になると学生スタッフを見られ、普段あまり接することのないお兄さんお姉さんが見られ、普段あまり接することのないお兄さんお姉さん

とのふれあいは宿題教室の楽しみの一つでもあります。また、参加した各学部の学生スタッフにとっては、それぞれの視点で、相手に合った伝え方、子どもとの関わり方を実践的に学び、気づきのある充実した時間になったのではないかでしょうか。

今後も、地域に開かれた大学として、子どもたちの学習支援や地域との交流事業を継続して行っていきます。ご協力のほどよろしくお願ひいたします。

8月4日(火)～6日(木)の3日間、兵庫県立赤穂高等学校図書部の生徒14名(男子7名、女子7名)が、本学図書館において職場体験をしました。本年度で3回目となります。図書の受入やインターネット選書選書した本のP.O.P.作成を行いました。高校生が選んだ本は9月から図書館内で展示しています。

高校生からは「部活ではできないことが体験できた」「これからもこの交流を続けていってほしい」などの感想が寄せられました。



赤穂高等学校図書部 インターナンシップ

	開催日	場 所	参加小学生	ボランティア学生スタッフ
赤穂市	8月6日(木) 8月7日(金)	関西福祉大学	270名	30名
備前市	8月9日(日)	備前市市民センター	13名	6名
上郡町	8月10日(月) 8月11日(火)	県民交流ひろば 「菊森さんの家」 上郡町生涯学習センター (11日の食育教室)	55名	8名





現地の方との交流

行程

9月14日	18:00 関西福祉大学 出発【車中泊】
	10:00 レンタカー店 出発
9月15日	14:00 「平成の森仮設住宅憩いの場 カフェあづま～れ」交流会 17:00 民泊先 到着【民泊】
	10:00 民泊先 出発
9月16日	12:00 紫商店街(気仙沼市) 昼食 13:00 海べの森をつくろう会のスタッフによる語り部傾聴 14:00 植樹地の除草作業ボランティア 19:00 他大学のボランティアスタッフとの交流・意見交換会 21:00 気仙沼ゲストハウス架け橋 【宿泊】
	8:00 気仙沼ゲストハウス架け橋 出発
9月17日	10:00 さんさん商店街にて接客ボランティア実施 14:00 さんさん商店街 出発 16:00 レンタカー 返却 16:30 バス乗車 南三陸町出発【車中泊】
9月18日	8:00 関西福祉大学 帰着・解散



大学帰着時集合写真



南三陸さんさん商店街にて

南三陸町では、仮設商店街の「さんさん商店街」において接客のボランティアを行い、商店の方はもろん、訪れたお客様にも笑顔になつていただけるように精力的に活動しました。

リーダーの梅澤勇輝さん（社会福祉学部2年 兵庫県高砂高等学校出身）は、「今年は『人との関わり』を基盤として話す・聞く・繋がることを目標にスケジュールを組み、被災された方だけでなく、他大学のボランティアスタッフの学生とも積極的にコミュニケーションを図ることができました。初めて被災地を訪れたメン

バーも写真や映像では伝わりきら

ない現地での生の声を聞き、意識や考え方があわった。これから自立に

向けて進む被災地の方々に自分たちのできることは何かを考え、行動に移していくたい」と振り返ってくれました。



傾聴の様子



KUSW～絆～ 東北被災地ボランティア

東日本大震災以降、被災地においてさまざまなボランティア活動を行っている学生団体「KUSW～絆～」が今年度も9月14日から18日まで、車中泊2泊を含む4泊5日の日程で宮城県を訪れました。気仙沼市では、「海べの森をつくろう会」の方々のもとで植樹地の除草作業のボランティアを行いました。ボランティアに入る前に、津波の被害に遭われた方々の慰靈碑と多くの人が掘まり助かった櫻の木も見学し、被災当時の状況を傾聴しました。また、今年は他大学のボランティアスタッフの学生と交流や意見交換の場を設け、それぞれの大学の活動内容や状況を知る大変有意義な時間となりました。

SSW イベント

親子で作ろう、 ランチバイキング &コラージュ



大学祭実行委員
PICK UP

今年のテーマは
「地域喝祭～World Unity 新たな歴史を今～」



総勢170名の局員たちが
作り上げる大学祭
すべてが見どころです!!

さいとうちかげ
齋藤 千景
所属:社会福祉学部2年
出身地:島根県 出身校:隠岐高等学校



さまざまな新しい
取り組みを
見てください!

よこやまゆういち
横山 勇一
所属:社会福祉学部2年
出身地:愛媛県 出身校:今治北高等学校

昨年度も実行委員として参加しており、その時の頑張りが先輩方から評価されて今年の副実行委員長に指名されました。最初は「なんで自分が?」と思いましたが、みんなから信頼されている感じがうれしくて頑張っています。今年は例年に比べて多くの学生が局員として参加してくれていてうれしい面倒、意見をまとめたりコミュニケーションを取ることに苦労しています。春の汐桜祭では、多くの参加者に焦りながらも臨機応変に対応できたので、今回の汐風祭でもいろいろなことを想定しつつ、余裕を持って行動できるように準備をしていきたいと思います。今年は、総勢170名の学生が大学祭実行委員会の局員として参加しているので、その全員が作り上げる大学すべてが見どころです!!

第19回大学祭の実行委員長を務めています。昨年度の実行委員会執行部の先輩から指名されたときは正直、不安の方が大きくなっていますが、「本当に自分でできるのか」と思っていましたが、今年春の汐桜祭では、例年より多くの新入生に参加してもらえたことが大きな自信になりました。汐桜祭では、あいにくの天気となり、企画していたイベントが実施できず、盛り上げきれなかった反省を活かして、汐風祭では当日の天候に関わらず盛り上げられるように準備を進めています。今年は、「地域喝祭～World Unity 新たな歴史を今～」と題してこれまでの学生本位の大学祭ではなく、地域の方々に存分に楽しんでいただけるように、模擬店での「C-1グランプリ」というグルメグランプリや来場の皆さんにシールを貼っていただき作り上げる「陣たくんマスキングテープ貼りアート」は見どころです。



子どもたちの笑顔が
あふれる大学祭にしたい!!

まつしたさとし
松下 達史
所属:看護学部2年
出身地:大阪府
出身校:金光八尾高等学校



局員みんなで走り回った
協賛広告を当日のパンフレットで
ぜひ見てください!!

ほんだ
本田 はるか
所属:社会福祉学部2年
出身地:岡山県
出身校:網干高等学校



地域の方も参加できる
企画が見どころです!
ぜひ見てください!!

ふじがきまな
藤垣 真菜
所属:看護学部2年
出身地:岡山県
出身校:邑久高等学校

毎年、地域の子どもたち向けの企画を考え、実施している地域福祉局に所属しています。地域の子ども向けの企画を実施するので、将来の目標の幼稚園教諭になった際の良い経験になると思い地域福祉局にはいました。地域福祉局に入ったことで他学部の友達や後輩もでき、本当によかったです。今年の企画は、牛乳パックを使った工作とお化け屋敷です。工作では、小さな子どもでも簡単に安全に作れ、作った後に楽しめるものになるように作り方や遊び方を工夫しています。お化け屋敷では、ただ怖がらせるだけにならないようにクイズを解きながら進むアドベンチャー的な要素を取り入れ、本当の意味で子どもたちが楽しめる仕掛けを考えています。

広告局の局長を務めています。広告局というのは、赤穂市内や相生などのお店や企業などに協賛広告のお願いに行くことが主な仕事で、正直言って結構キツイ仕事です。そんな広告局の局長に指名された時は、他の局の仕事をやってみたいと思っていましたが、一度断りました。それでも、横山実行委員長と齋藤実行委員長に「広告局を任せられるのは本つかない、なんとか引き受けられない」と熱心に勧説され、引き受けました。局員を集めることに苦労しましたが、部活やサークルの仲間にお願いしてメンバーをそろえることができました。仕事内容も分かっているようで分からないことも多くゼロからのスタートでしたが、300件以上のお店や企業に局員と手分けしてお願いに行き、240件ほど協賛広告を集めることができました。



社会福祉学部のSSW（スクール・ソーシャルワーカー）養成課程の学生が学習の一環として企画した親子イベント「親子で作ろう、ランチバイキング＆コラージュ」が9月20日（日）に行われ、地域の子ども18名とその保護者12名の計30名に参加していました。ランチバイキングでは、子ども3人が1組になり、その保護者と学生を1つのグループとして、おにぎりやご飯に卵にのりやコマ、ケチャップなどを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました

た」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどをを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどをを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどをを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどをを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどをを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽しそうな声があがっていました。かわいくでかわいくで、卵にのりやコマ、ケチャップなどをを使って顔を描き、自由に盛りつけました。「かわいくでかわいくで」と楽し



CAMPUS INFORMATION

ひとくちメモ

平成27年9月1日現在

- 開 学:平成9年(1997年)4月
- 開 設:(社会福祉学研究科)平成21年(2009年)4月
(看護学研究科)平成24年(2012年)4月
(発達教育学部)平成26年(2014年)4月
- 学部・学科:社会福祉学部・社会福祉学科
発達教育学部・児童教育学科
看護学部・看護学科
- 大 学 院:社会福祉学研究科・看護学研究科
- 学 長:加藤 明
- 教 員 数:専任(助手を含む)
社会福祉学部 21名・発達教育学部 16名・看護学部 33名
社会福祉学研究科(9名)・看護学研究科(13名)
- 職 員 数:47名
- 学 生 数:社会福祉学部 424名・社会福祉学研究科 8名
発達教育学部 140名
看護学部 381名・看護学研究科 9名
- 教員一人あたりの学生数:社会福祉学部 20名
発達教育学部 9名
看護学部 11名
- 卒業生数(学部):累計 4,150名
- 卒業生数(大学院):累計 25名
- 社会福祉士合格者数:累計 1,405名 (※累計人数は全て既卒者込み)
- 精神保健福祉士合格者数:累計 282名
- 看護師合格者数:累計 487名
- 保健師合格者数:累計 367名
- 敷地:59,674 m²
- 延床:19,745 m²

編集後記

すっかりと季節は秋を迎えました。つい先日までの夏の暑さがウソのように過ごしやすくなりました。季節感のあるサツマイモや栗、洋ナシなどを使ったスイーツがお店に並び、目で見て楽しめ、食べて幸せな気持ちになりますね。ただ、秋は冬に向かって季節が進むので、少しうましい気持にもなります。茨城県や宮城県で水害に遭われた皆様が一日でも早く元の生活に戻れるように心よりお祈り申し上げます。(M)

今年は茨城県、宮城県で大規模な水害、熊本県では阿蘇山の噴火など自然災害が多く発生し、被災された方々には心よりお見舞い申し上げます。そんな中、本学のKUSW～絆～のメンバーが今年も東北ボランティアに向かいました。災害の発生直後は、さまざまなメディアが取り上げ、ボランティアもたくさん集まるのですが、災害発生から1年、2年と時間が過ぎるにつれて忘れられたようになっていきます。本当にボランティアやメディアの力が必要なのは復興に向かい動き出してからだそうです。一人ひとりの力は微々たるものかもしれません、力を合わせて1日も早く復興できるように自分も何かしたいと強く思いました。(H)

2015年度 第1回 学生選書



図書館では、図書館に置いてほしい本を学生が選ぶ「学生選書」を、昨年度に引き続き本年度も実施しています。今年第1回目の前期学生選書では、社会福祉学部・発達教育学部・看護学部各2組の学生より、専門書や小説・絵本など様々なおすすめ本が選ばれました。選ばれた本は図書館の展示スペースに設置しています。推薦した学生が作成したPOPとあわせてお楽しみください。

グラウンド改修工事

現在本学では、グラウンドの改修工事が進行中です。今回の改修工事では、グラウンドの3/4のスペースに人工芝を敷き、その周りに陸上競技用のトラックを設置します。これにより、サッカーをはじめとする課外活動での使用はもちろん、健康体育法やスポーツ科学などの授業科目でも積極的に活用していく予定です。



日 時

平成27年10月24日(土)
受付 9:30 ~
全体会 10:00 ~ 10:20
学部別懇談会 10:30 ~ 11:30
個別面談会 11:40 ~

場 所

全体会	1号館118講義室
学部別懇談会	社会福祉学部 1号館118講義室 発達教育学部 1号館218講義室 看護学部 3号館N105教室

※なお、当日は混雑が予想されます。お車での来学はなるべくご遠慮いただき、JR播州赤穂駅発の無料シャトルバスのご利用をお願いいたします。

10月24日(土)・25日(日)に第19回大学祭「汐風祭」を開催いたします。今年度もステージでの企画や模擬店など、学生たちが7月から自分たちで企画し、準備を進めてまいりました。学生たちの活躍をご高覧いただきたく、ぜひともご参加くださいますようお願いいたします。

また、24日(土)には、教育懇談会を開催いたします。教育懇談会では、各学部の現状報告として、学部の概要説明、進路・就職の状況、国家試験への取り組みなどについてご報告申し上げます。また、普段から学生の指導にあたっている教員からご子女の近況についてご報告させていただく機会として、担当教員との個別面談を予定しております。

第19回 大学祭「汐風祭」及び開催のご案内

公務員講座

予備校に通うことができない学生が学内で受講できるよう、東京アカデミーの講師を迎えて各種公務員講座を開講しています。



平成27年度後期以降 各種公務員講座開講予定

講座名	時 期	対 象	受講金額 (テキスト代別)
一般教養試験 [基礎] 対策講座	11~1月	全学部1~3年次	15,400円
S P I 試験 [非言語問題] 対策講座	11~1月	全学部1~3年次	2,200円
一般行政職専門試験 [直前] 対策講座	H28.5月	(福)新4年次	8,000円
公立学校教員採用試験 [直前] 対策講座	H28.2~4月	全学部3年次	29,000円
公立幼稚園・保育園採用試験 [直前] 対策講座	H28.5~6月	(福)新4年次	13,300円
警察官・消防士採用試験 [直前] 対策講座	H28.5~6月	(福)新4年次	12,600円
一般教養試験 [時事][直前] 対策講座	H28.5月	全学部新4年次	2,100円

※開講時期・受講金額は予定のため変更となる場合があります。